



Լ'թեւ-ճ պոէ-սն Նա յաս ս պո սն ի Նա Նոբաս պոէ-պո-թէ-սն Նախաս Գաս Ըսկ սն Նա Խոհ-բո-բո

---

## *Presidential Council of the Republic of Western Armenia*

INTERVENTION DE MONSIEUR ARMÉNAG APRAHAMIAN,  
PRÉSIDENT DE LA RÉPUBLIQUE D'ARMÉNIE OCCIDENTALE



LE 27.04.2017

**DE 1894 À 1923**, L'ARMÉNIE OCCIDENTALE FUT LE THÉÂTRE D'UNE SCÈNE DES PLUS SANGLANTES DE L'HISTOIRE DE L'HUMANITÉ, LA DESTRUCTION PHYSIQUE SYSTÉMATIQUE D'UNE DES POPULATIONS LES PLUS ANCIENNES ET AUTOCHTONES DU MONDE, LES HAYS.

CE GÉNOCIDE A ENTRAINÉ AVEC LUI L'ANÉANTISSEMENT D'UNE CIVILISATION QUI, COMME LE CONSTATE LES SCIENTIFIQUES ET LES GÉNÉTICIENS, EST À LA SOURCE DES PLUS GRANDES CIVILISATIONS QUI ONT PROSPÉRÉ SUR LA PLANÈTE.

POUR COMMÉMORER LES MARTYRS DE CE CRIME CONTRE L'HUMANITÉ, EN 1965 FUT CONSTRUIT SUR CETTE COLLINE QU'ON PEUT CONSIDÉRÉ COMME LA PETITE ARMÉNIE OCCIDENTALE EN ARMÉNIE ORIENTALE, LA FORTERESSE DES HIRONDELLES, UN HAUT LIEU DE RECUEILLEMENT, DE MÉDITATION ET DE MÉMOIRE.

**CE MONUMENT EST COMPOSÉ DE PLUSIEURS PARTIES :**

- UNE POINTE DE GRANITE DE 44 MÈTRES DE HAUT REPRÉSENTE LA RENAISSANCE DE LA NATION ARMÉNIENNE. CETTE POINTE EST DIVISÉE EN DEUX PARTIES, L'UNE

COUVRANT L'AUTRE, QUI SYMBOLISENT LES DEUX ARMÉNIÉS ORIENTALE ET OCCIDENTALE ;

- DOUZE STÈLES DE GRANITE SONT DISPOSÉES EN CERCLE ; ELLES SONT SOUVENT ET À TORT CONSIDÉRÉES COMME SYMBOLISANT LES 12 PROVINCES D'ARMÉNIE OCCIDENTALE. AU MILIEU, À 1,5 M DE PROFONDEUR, LA FLAMME ÉTERNELLE EST LE LIEU DE RECUEILLEMENT.
- LE LONG DE L'ALLÉE MENANT À LA STÈLE ET À LA POINTE, UN MUR LONG DE CENT MÈTRES PORTE LES INSCRIPTIONS DES PRINCIPAUX VILLAGES ARMÉNIENS DE L'EMPIRE OTTOMAN DANS LESQUELS ONT EU LIEU LES MASSACRES ;
- PLUS RÉCEMMENT, DEPUIS 1995, DES PERSONNALITÉS POLITIQUES DU MONDE ENTIER PLANTENT UN ARBRE ET SIGNENT LEURS QUELQUES MOTS SUR UNE PLAQUE DORÉE DE L'AUTRE CÔTÉ DE L'ALLÉE ;
- EN 1995 S'EST ÉGALEMENT OUVERT UN CENTRE NATIONAL DE LA MÉMOIRE. ON Y TROUVE DES CLICHÉS DE PHOTOGRAPHES ALLEMANDS (L'ALLEMAGNE ÉTAIT L'ALLIÉE DE LA TURQUIE PENDANT LA PREMIÈRE GUERRE MONDIALE) ET PLUSIEURS PUBLICATIONS RELATANT LES ÉVÉNEMENTS DE L'ÉPOQUE. UN MONUMENT RAPPELLE LES PAROLES DE GRANDS HOMMES EUROPÉENS, COMME CHARLES PÉGUY, JEAN JAURÈS, GEORGES CLEMENCEAU, ANATOLE FRANCE, QUI ONT DÉFENDU LES DROITS DU PEUPLE ARMÉNIEN.

**AUJOURD'HUI LE 27 AVRIL 2017**, LE GOUVERNEMENT DE LA RÉPUBLIQUE D'ARMÉNIE OCCIDENTALE A PRIS LA DÉCISION D'ORGANISER OFFICIELLEMENT UNE CÉRÉMONIE EN CE LIEU DE MÉMOIRE VOULANT RAPPELER DEVANT LE MONDE ENTIER LES DROITS IMPRESCRIPTIBLES DE LA NATION ARMÉNIENNE À RECOUVRER LA LIBERTÉ, L'INDÉPENDANCE ET LA SOUVERAINETÉ DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE.

CETTE CÉRÉMONIE RASSEMBLE NON SEULEMENT LES MEMBRES DU GOUVERNEMENT DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE, DES REPRÉSENTANTS DU GOUVERNEMENT DE LA RÉPUBLIQUE D'ARMÉNIE, ASSOCIÉS À DES PERSONNALITÉS DE LA SOCIÉTÉ CIVILE, MAIS ELLE RASSEMBLE AUSSI DES HAUTS DIGNITAIRES DE DIFFÉRENTES ORGANISATIONS ARMÉNIENNES, DES REPRÉSENTANTS OFFICIELS DE MINORITÉS NATIONALES ET DE POPULATIONS ANCIENNES DE LA RÉGION.

LA CÉRÉMONIE SERA CLÔTURÉE PAR LA LECTURE D'UNE DÉCLARATION OFFICIELLE<sup>1</sup>.

CETTE DÉCLARATION PRÉSENTÉE AUX DIFFÉRENTS ÉTATS, ET AUX DIFFÉRENTES ORGANISATIONS INTERNATIONALES EST UN MESSAGE CLAIR SANS ÉQUIVOQUE.

IL RAPPELLE L'ENGAGEMENT OFFICIEL ET FORMEL DES GRANDES PUISSANCES À LA CONSTITUTION D'UN ÉTAT SUR LE TERRITOIRE DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE DANS LE BUT DE RENDRE AUX ARMÉNIENS ET AUX DIVERSES POPULATIONS DE LA RÉGION LEUR DROIT À LA PAIX, LEUR DROIT À EXISTER, LEUR DROIT À LEUR CULTURE, LEUR DROIT À S'AUTODÉTERMINER, LEUR DROIT À SE DÉVELOPPER AU MÊME TITRE QUE TOUS LES AUTRES PEUPLES DE LA PLANÈTE.

---

1

<http://nebula.wsimg.com/f60cfc6a16f29476fc93caa0529b1651?AccessKeyId=36DBB59515A25C2A0A5C&disposition=0&alloworigin=1>

<http://nebula.wsimg.com/f1b12f3ea107ddb83c68cbbcb757e908?AccessKeyId=36DBB59515A25C2A0A5C&disposition=0&alloworigin=1>

CE QUI EST UNE ÉVIDENCE POUR NOUS, RESTE POUR AUTANT INCOMPRIS PAR CERTAINS.

LA SPOLIATION DE NOS TERRES, DE NOS BIENS ET DE NOS ENFANTS, CETTE NATION D'ORPHELIN QUI AUJOURD'HUI EXPRIME SON DROIT À EXISTER EN TANT QUE ELLE-MÊME NE RESTERA PAS SANS SUITE.

NOUS SOMMES TOUS ICI PRÉSENT POUR EXPRIMER ET TÉMOIGNER DE CE FAIT.

**POUR LA SIMPLE RAISON QUE NOUS SOMMES TOUS, CHERS AMIS, CHERS COMPATRIOTES, DES ENFANTS DE L'ARMÉNIE OCCIDENTALE !**



---

[stat.gov.wa@haybachdban.org](mailto:stat.gov.wa@haybachdban.org)